
Convocatoria  a  conferencia
de prensa del OMDHAC.
A la sociedad civil nacional e internacional

P R E S E N T E

El Observatorio Mexicano de Derechos Humanos, A.C. (OMDHAC)
es una organización de la sociedad civil cuya misión es
trabajar para establecer un puente entre la sociedad civil y
los  sectores  gubernamentales  y  académicos  a  través  del
litigio  estratégico,  la  incidencia  y  la  investigación
académica en materia de derechos humanos.

Desde hace unos meses, OMDHAC ha acompañando a compañeros
pobladores  de  varias  comunidades  indígenas  de  la  selva
tzeltal, organizada en la Junta de Buen Gobierno “Hacia la
Esperanza” con sede en la comunidad de La Realidad. El motivo
de  este  acompañamiento  ha  sido  el  acoso,  agresión  y
desplazamiento forzado que estos compañeros han sufrido por
parte de las autoridades autónomas zapatistas.

Amalia es una mujer indígena de 38 años, abuela ya de dos
nietos, madre de 9 hijos, la mayor de 20  años, el menor de
3. Ella y su familia han sido expulsados de su comunidad por
la  autoridad  zapatista.  Las  autoridades  zapatistas  están
replicando la forma de actuar de las comunidades priístas y
no permitieron que el equipo de OMDHAC hiciera la observación
desde el lugar de los hechos.

Como defensores de Derechos Humanos, no podemos pasar por
alto  el  quebranto  de  la  más  elemental  legalidad  en  los
eventos que aquí presentamos. Pero más allá de esta función,
como humanos conscientes que abogamos por la libertad y la
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justicia, no podemos quedarnos callados. No podemos minimizar
el caso, nuestro silencio sería cómplice de una elemental
injusticia contra población indefensa.

Por este medio invitamos a que asistan a CENCOS (Centro
Nacional de Comunicación Social) el día 31 de agosto de 2017
a las 11:00 horas; la dirección es: Calle Medellín no. 33,
Col. Roma, CDMX. Ahí daremos a conocer los datos específicos
de las agresiones aquí relatadas, e invitaremos a futuras
acciones  para  reparar  los  daños  a  la  dignidad  y  las
libertades de las víctimas del desplazamiento forzado. Más
aún,  si  usted  está  de  acuerdo  con  sumarse  a  esta
convocatoria,  háganoslo  saber,  escribiendo  a
yoconamalia@derechoshumanosmexico.org

CONVOCA:

Observatorio Mexicano de Derechos Humanos, A.C.

Relatoría,  desde  Navarra,
del acto del 1 de julio.
Acto de inicio del Bicentenario de Xavier Mina en el día de
su nacimiento, con la entrega de la placa del pueblo de
México a su héroe navarro por Fernando Yáñez Muñoz.

Aunque el cielo amenazaba lluvia, nos respetó la jornada y
comenzamos agradeciendo a todas las personas asistentes su
presencia,  y  en  especial  hicimos  un  recuerdo  de  los
compañeros del comité que fallecieron, Lorenzo Garde, vecino
de  Otano,  Manuel  Ortuño,  historiador  de  Mina  y  Antxon
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Mendizábal, profesor de Economía y promotor también de este
homenaje.  Se  agradeció  también  la  presencia  de  los
representantes  municipales  y  otras  autoridades  que
acompañaban a decenas de personas, a Fernando Yáñez Muñoz en
especial, de la Casa de Todas y Todos, y en México a la
doctora Marta Terán como coordinadora  de los actos del
Bicentenario,  implicando  a  varias  entidades  académicas  y
culturales, así como a los mejores especialistas del periodo
de la independencia de México en esta agenda única.

Tomó la palabra la parlamentaria foral Fanny Carrillo que
saludó a los presentes y valoró la necesidad de que los
pueblos conozcan su historia y recuperen a grandes personajes
como Xavier Mina.

A  continuación  la  concejala  de  Noain  –  Valle  de  Elortz
Cecilia  Antolín  dirigió  unas  palabras  a  los  asistentes
recordando las primeras reuniones con el Comité de Otano, en
las que ella empezó a conocer a Xavier Mina, y lo importante
que le parece este rescate de Xavier también para el Valle,
anticipando que el 11 de noviembre participarán en los actos
centrales  del  Bicentenario  los  colectivos  culturales,  de
música y de danza de Noain porque será una gran fiesta.

Tomó entonces la palabra Fernando Yáñez Muñoz, que habló de
la solidaridad entre los pueblos con unas hermosas y sentidas
palabras, para a continuación descubrir la placa cubierta con
al bandera mexicana y entregarla a Jesús Mari León, miembro
del comité y natural de Otano. Entre aplausos empezaron a
sonar las notas del aurresku y los dantzaris Javier y Raquel
bailaron en honor a Xavier Mina y al pueblo de México.

A continuación Miguel Ángel y el mariachi la Cantina cantaron
el Fuerte del sombrero y la copla de Xavier Mina, siguiendo
con Navarra y México y otros corridos y jotas. El cantautor



Fermín Valencia y Carlos Valencia cantaron en honor a Mina y
finalizaron con la canción de protesta Navarra tiene cadenas.

Mientras, muchas personas se fotografiaban con la placa.

Cerró el acto Tomás Urzainqui Mina, historiador, que habló
sobre  la  vida  de  Xavier  Mina,  explicando  que  el  Corso
terrestre  fue  un  ejército  guerrillero  de  campesinos,  sin
nobles,  formado  por  jóvenes  comprometidos  con  la  lucha
guerrillera en la que también había un componente popular de
resistencia al pago de pechas – impuestos sobre la tierra
abusivos-  y  de  defensa  de  su  tierra  frente  al  invasor,
Navarra. Rememoró la historia común, en la que Navarra y
México fueron conquistados por España en el siglo XVI y desde
entonces  sojuzgados.  Agradeció  a  Fernando  Yáñez  Muñoz  su
largo viaje  para entregar la placa del pueblo de México en
el pueblo natal de nuestro héroe, donde será colocada el 11
de noviembre.

Terminó  la  jornada  con  un  aperitivo  que  prepararon  los
vecinos  de  Otano  y  que   permitieron  a  los  asistentes
compartir alegría y conversación. Fue emocionante y un buen
comienzo  para  el  Bicentenario,  agradecemos  a  la  Casa  su
empeño por rescatar a Xavier Mina en nuestra tierra.

“¡¡¡  Xavier,  chssss…,
despierta….!!!”
Las actividades del Bicentenario se iniciaron desde abril del
año 2014, que fue la visita del director de la Casa de todas
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y todos al País Vasco y visita Otano, donde nació Xavier
Mina.

Posteriormente en agosto de 2015, compañeros del país Vasco,
trajeron a la Casa de todas y todos tierra del lugar donde
nació, misma que se encuentra en la casa de todas y todos en
Apodaca, N.L.

Desde entonces, las actividades entre ambos pueblos fueron
encontrándose,  entrelazando  historias,  tejiendo  recuerdos,
rememorando  hazañas  del  siglo  XVIII,  rescatando  el
internacionalismo que Xavier Mina inició en su juventud hace
200 años.

Es una relación respetuosa, fraterna, de 2 pueblos que tienen
sus propios sufrimientos, sus victorias y sin duda alguna sus
luchas y recuerdos dolorosos donde la historia, sin duda
alguna, ocupa lugar importante en sus haberes, el rescate de
la historia, tarea compartida como elemento que alimenta la
verdad, la memoria histórica de los pueblos que desde antaño
luchan por su libertad.

Al acercarse el Bicentenario del fusilamiento de Mina, se
buscó a gente conocedora tanto de Xavier Mina como de Fray
Servando (oriundo de tierras Regias), y los historiadores de
un  país  y  otro,  ayudaron  en  ese  “¡¡¡  Xavier,  chssss…,
despierta….!!!”

En ese camino se acercó, sin duda alguna, Don Manuel Ortuño,
el mejor cronista de Mina del siglo XXI, y a decir de los
compañeros que lo conocieron:

“… él estaba participando con verdadero interés y emoción
en el Comité de Otano para celebrar por primera vez en
Navarra y México unidos, el merecido homenaje a Xavier
Mina, en el marco del Bicentenario de su ejecución”…. y



para el 6 de abril de éste 2017, fallece y nos deja “… una
valiosa obra dedicada a nuestro héroe, la pasión por el
personaje histórico libertador, y la dedicación constante
de buena parte de su vida y esfuerzos para rescatar su
figura histórica, que hoy sigue siendo referente de la
causa  de  la  libertad,  emancipación  e  independencia  de
pueblos e individuos”

Los compañeros del Comité de Otano comentaron su decisión de
colocar un “monolito” en Otano, razón por la cual en la Casa
de todas y todos pensamos elaborar una placa de cerámica,
tradicional  de  la  artesanía  del  Centro  de  nuestro  país,
tierras  consideradas  “Cuna  de  la  independencia”,  con  una
leyenda  en  Nahuatl.  Se  elaboró  el  diseño  y  haciendo
malabarismos  para  poder  transportarlo  de  un  continente  a
otro, al igual que “en sentido contrario” hicieran Mina y
Fray  Servando  para  traer  una  imprenta  para  imprimir  sus
proclamas. El 1º de julio fecha en que Xavier Mina cumplirá
228 años, se hará entrega del mismo al Comité de Otano para
que decida el lugar donde vaya a colocarlo.

Así…. A partir del “Xavier, Chssst…. Despierta! Llegamos este
29 de junio hasta el Palacio del Condestable en Iruña, para
dar  inicio  de  manera  oficial  a  las  Jornadas  por  el
Bicentenario.  Así,  Mina  y  sus  hazañas,  en  voz  de
historiadores  llegarán  hasta  Monterrey  y  luego  al  propio
Castillo de Chapultepec en la ciudad de México en Octubre,
para  llegar  al  11  de  noviembre,  a  200  años  de  su
fusilamiento, a erguirse nuevamente en el lugar donde nació:
Otano para continuar con su proclama de ¡Salud! y ¡Libertad!
Animándonos a los pueblos de ambos continentes, a rescatar la
historia para no quede en el olvido, para seguir adelante,
para no claudicar.



Primer actividad de las Jornadas Xavier
Mina  y  Fray  Servando  Teresa  de  Mier:
“Presentación Bicentenario”.
El día de hoy se celebró en el Palacio del Condestable,
Iruña, Navarra, un encuentro en el que participaron Tomás
Urzainquini Mina, Fernando Yáñez, Kepa Larrea y Kuan Felux
Isturitz.

Tomás dijo que “Mina nunca fue un militar español, ni tampoco
fue seminarista, cosa que se ha dicho desde una derecha
españolista. Fue un luchador que surgió del pueblo rebelde
contra el absolutismo y la tiranía. Y lo definió como un
revolucionario internacionalista. Ha hablado de que se educó
en Iruñea, que parte de sus compañeros le acompañaron en la
lucha contra el absolutismo de Fernando VII, que se rebelaron
contra el pago de pechas y diezmos. Que en definitiva era una
lucha popular desde la base. Como cuando lo encarcelaron en
París  coincidió  con  militares,  estrategas,  políticos  e
intelectuales que luchaban contra Napoleón Bonaparte. Ahí
aprendió de política y de estrategias que luego aplicaría en
su nueva patria. Como trataron de comprarlo los españoles y
se mantuvo firme en sus convicciones e integridad”.

A continuación, les compartimos las palabras que el compañero
Fernando Yáñez Muñoz, Director de La Casa de Todas y Todos, y
a nombre de ésta, leyó en el encuentro.

SALUDOS A TODAS Y A TODOS, Y GRACIAS POR SU
PRESENCIA

Es un honor llegar ante ustedes en representación de la Casa
de todas y todos de Apodaca, Nuevo León, México.
Conocedores de la historia, que nos hermana, hace ya 200 años
Xavier Mina, el mozo, el Corzo terrestre de Navarra arribó a
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costas mexicanas junto con Fray Servando, mexicano, hombre de
letras y 300 combatientes que el prestigio de Xavier Mina
convocó a luchar hasta liberar de las cadenas a América
española irredenta. Llevaron a México, junto con las armas,
una imprenta, que aun conservamos como homenaje a ellos en el
Museo del Obispado en Monterrey, México, tierra natal de Fray
Servando,  quien  predicó  con  el  ejemplo,  y  nos  dijo  la
importancia de las letras y de las armas:

“Siendo, pues, ansí que las armas requieren espíritu, como
las letras…
Dicen las letras que sin ellas no se podrían sustentar las
armas, porque la guerra tiene también sus leyes y está
sujeta a ellas y que las leyes caen debajo de lo que son
letras y letrados…
A esto responden las armas, que las leyes no se podrían
sustentar sin ellas, porque con las armas se defienden las
repúblicas, se conservan los reinos, se guardan las
ciudades.”
Fray Servando, Memorias, prólogo de Alfonso Reyes,
Editorial América, Madrid 1917

Fue  sumamente  importante  la  presencia  de  Mina  en  esos
momentos en México pues dio nueva vida a la flama de la
independencia con sus frescos y valientes vientos de libertad
que nos llegan hasta hoy, para hermanarnos 200 años después
en este modesto pero justo homenaje en la tierra que vio
nacer a nuestro héroe.

Vengo a entregar, una placa cerámica con textos en castellano
y náhuatl para ser colocada aquí en Otano, Navarra. Allá en
México tenemos también en un sitio especial de la Casa de
todas y todos, algunos puños de tierra de Otano, tomados del
patio de la casa donde nació Xavier Mina, la entrega la haré
el día 1 de julio, fecha del nacimiento de Mina, nuestro



héroe Navarro.

Con este acto, reforzaremos la amistad de nuestros pueblos,
iniciada por Mina y Fray Servando, que es lo que ellos, con
sus actos, nos enseñaron, Tengan la seguridad de que no los
defraudaremos. Tuvimos buenos maestros.

SALUD Y LIBERTAD
¡Gora Mina!

Mina y Fray Servando
En México coexiste un crisol de culturas, somos en primer
lugar nativos de América, también llamados indígenas con su
cultura milenaria, luego mestizos hispanoamericanos, por más
de 500 años, también afroamericanos y mulatos esclavos, y por
último, asiático americanos migrantes, y estamos orgullosos
de  serlo,  pues  incorporamos  sus  culturas,  a  muchas  de
nuestras costumbres nativas enriqueciéndolas.

Lograrlo no ha sido fácil, sometidos a una férrea conquista
militar colonial por 300 años, hubo que luchar mucho para
hacerlo  en  libertad.  Voy  a  referirme  en  esta  apretada
síntesis a dos personajes que juntos lucharon por nuestra
independencia, hace ya 200 años, Fray Servando, criollo, o
sea hijo de españoles pero nacido en América y Xavier Mina,
Navarro, que no concebían la esclavitud ni el vasallaje de
ningún ser humano, a otro.

Fray Servando Teresa de Mier, nativo de Monterrey en la
denominada Nueva España, tenía 27 años en 1794, cuando por su
carácter rebelde fue llamado a cuentas por las autoridades
religiosas  virreinales,  por  predicar  puntos  de  vista  no
convenientes a la conquista española. Fue juzgado y condenado

http://casadetodasytodos.org/wp-content/uploads/2017/06/foto1.jpg


al destierro por 10 años a la prisión de las Caldas cerca de
Santander de donde se fugó, iniciando así un largo peregrinar
de cárcel en cárcel y fugas, y más fugas, incluida la del año
1809 de manos de los franceses que lo habían hecho prisionero
en Belchite por ser cura castrense y capellán del batallón de
voluntarios de Valencia. Ahí, en la guerra de independencia
de  España  del  dominio  napoleónico,  se  dio  el  primer
acercamiento en las vidas del joven militar Navarro Xavier
Mina,( que combatió en ese frente a los franceses) y aquel
fraile mexicano que después abjuró a ser novohispano cuando
en 1810 se inició un fuerte movimiento de independencia,
sentimiento acumulado y reprimido por 300 años de injusta
vida colonial: un movimiento que Fray Servando no dudó en
abrazar.

Transcurrieron 21 años de destierro para Fray Servando cuando
llegó a México en 1817, en compañía del joven corzo terrestre
de Navarra Xavier Mina, para incorporarse como Capellán e
ideólogo  reconocido  por  sus  escritos  en  diversos  libros,
realizados en Londres, sobre la lucha de independencia de las
provincias españolas en América.
Las Armas y las letras se fundieron para una misma causa, la
independencia de las colonias españolas en América, como un
inicio para debilitar al tirano peninsular al quitarle los
recursos que obtenía de sus posesiones coloniales. En 1817
Mina, y 300 combatientes reclutados por él, más una Imprenta
y su operador un norteamericano que permaneció en México
independiente  por  muchos  años,  y  un  ideólogo  capellán
mexicano, el desterrado Fray Servando, llegaron a México,
para incorporarse a las órdenes de la insurgencia que cumplía
ya 7 años de combates cruentos y sufrimientos sin límites de
la población civil.

Xavier Mina, el Guerrillero, El Corzo terrestre de Navarra,
El Mozo, no era un militar improvisado. Nacido en Otano,



Navarra, un día 1 de Julio, tenía 19 años cuando abandonó sus
estudio para incorporarse a las tropas para expulsar de su
patria, a las tropas invasoras francesas, dotado de un genio
militar  pocas  veces  visto,  inició  con  una  docena  de
combatientes sus actividades guerrilleras, pronto dadas sus
victorias, fueron incorporándose a sus filas más y más que
supo conducir, uniformar y armar, sin duda un vencedor, sin
embargo, en una acción defensiva de sus tropas, y para romper
un cerco militar, cae herido y hecho prisionero, en vez de
ser fusilado como eran las ordenes de Napoleón para acabar
con los guerrilleros, es llevado a Paris para ser recluido en
la cárcel de Vincennes donde estuvo preso. Ahí entró en
contacto con militares anti monárquicos que lo instruyeron en
las teorías, estrategias y tácticas militares de la época.
Para él la cárcel sirvió como una escuela de preparación
teórica, política y militar que no abandonaría nunca más, y
aplicó íntegros sus conocimientos en su regreso a España y
después en México.

 

Su actuar político y militar en México fue un auténtico
viento de libertad, la causa de la independencia pasaba por
un mal momento, los insurgentes ya no contaban con el gran
Morelos, Mina y Fray Servando tenían planeado incorporarse a
sus órdenes, pero ellos no desistieron en su empeño por venir
a luchar en México. Después de 2 años de preparativos, y de
sufrir percances naturales al cruzar el mar, que incluyó
entrevistarse con Simón Bolívar en Haití, y luego de ser
espiados  y  saboteados  por  emisarios  del  imperio  español
desembarcaron el Soto la Marina, en una ensenada y puerto
natural, pero lejos aún de centro del país, que era donde
actuaban las tropas insurgentes en la zona del Bajío, a las
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cuales debía contactar. Así lo hicieron: Fray Servando fue
hecho prisionero en un pequeño fuerte que habían construido
en Soto la Marina cuando Mina partió al Bajío.

A partir de ese momento, la actividad de Mina, no se detuvo,
luchó  hasta  caer  prisionero,  sus  acompañantes  fueron
ejecutados y sus cabezas paseadas por los pueblos ensartadas
en lanzas. Él fue juzgado como traidor al Rey y fusilado del
11 de noviembre de 1817.

Mina y sus combatientes no han muerto, viven en el corazón de
todos los Mexicanos.

Fray  Servando,  fue  hecho  prisionero  y  permaneció  en  las
cárceles de la inquisición por 5 años más, permaneció preso
aun cuando ya se había firmado la independencia, lo enviaron
a la Habana de donde escapó, llegó a Estados Unidos y luego
viajó a México para luchar por una constitución republicana
contra el imperio mexicano que quiso implantarse.

Mina nunca rehuyó el combate, por lo contrario, obligó al
enemigo  a  buscarlo  y  combatirlo  siempre  en  desventaja
numérica. Para los mexicanos su empeño y su ejemplo llega
hasta nuestros días, nunca olvidamos a quienes luchan por ese
México, lindo y querido que entonamos en nuestros corazones.

En  el  caso  de  Mina,  nuestro  héroe,  sus  restos  mortales
descansan en el monumento a la independencia, en el centro de
la capital mexicana, junto a otros compañeros de armas que lo
acompañaron para darnos Patria y Libertad, solo nos resta
repetir, su rúbrica:

¡Salud y libertad!

Osasuna eta askatasuna

¡Gora Mina!, ¡Gora Navarra!, ¡Viva México!



¡Vivir por la Patria! o ¡Morir por la Libertad!

Palacio del Condestable, Iruña, Navarra, junio 29, 2017

Campaña  de  apoyo  solidario
al Museo Casa de la Memoria
Indómita, ¡Súmate!
Reproducimos aquí el texto de la campaña de recolección de
fondos (Indiegogo)

El 18 de Abril de 1975 en la ciudad de Monterrey, Nuevo León
fue detenido-desaparecido por la Policía Judicial del Estado
y la Dirección Federal de Seguridad (DFS, hoy conocido como
CISEN: Centro de Investigación y Seguridad Nacional) Jesús
Piedra Ibarra un joven estudiante de medicina de apenas 20
años de edad.  Desde entonces su familia, pero especialmente
su madre, Rosario Ibarra de Piedra, se dio a la tarea de
buscarlo y reclamarlo a las autoridades mexicanas. En esa
búsqueda, Rosario  además de sufrir  el martirio angustiante
de ignorar el paradero de su hijo tuvo que soportar largas
antesalas en las dependencias gubernamentales encargadas de
la impartición de justicia creyendo que cumplirían con el
mandato  constitucional    de  salvaguardar  los  derechos
ciudadanos;   pero  al  contrario,  solo  recibió  respuestas
evasivas  negando  la  participación  de  sus  policías  en  el
secuestro de su hijo.  En estos recorridos agobiantes se
encontró  con  otras  mujeres   que  también  buscaban  la
presentación con vida de sus hijos o de algún familiar que
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fue detenido en forma similar y en circunstancias parecidas 
por la policía política y/o las fuerzas armadas. Ante tanta
complicidad e indolencia de las autoridades,  las familias
vimos  que era necesario conformar un grupo organizado en
cada estado del país donde  este crimen estaba sucediendo y
con el cual pudiéramos emprender la lucha colectiva por la
libertad de los nuestros y al mismo tiempo  defendernos de
los  embates  represivos  del  gobierno,  además  de  que  las
cárceles  públicas  ya  se  encontraban  llenas  de  presos
políticos,  se  habían  girado  innumerables  órdenes  de
aprehensión para la disidencia y un buen número de hombres y
mujeres habían tenido que abandonar el país y fue  entonces 
que en abril de 1977 se constituyó en la ciudad de Monterrey
el Comité Pro-Defensa de Presos, Perseguidos, Desaparecidos y
Exiliados Políticos de México integrado sólo por las familias
que en su mayoría eran las que buscaban a los desaparecidos;
adquiriendo carácter nacional los días 7 y 8 de Agosto del
mismo año. Hoy solo lo nombramos Comité ¡Eureka!.

Así se inició esta larga y difícil lucha que no ha sido en
vano. A pesar de la desigualdad de la fuerza, cuando a nadie
en México se le ocurría que era fundamental la lucha por los
derechos humanos, cuando nadie se organizaba para su defensa,
los familiares de los desaparecidos fuimos el motor de un
gran  movimiento,  realizando  marchas,  mítines,  huelgas  de
hambre,  plantones,  bloqueos  y  acciones  de  gran  carga
simbólica. Se logró que se aprobara una Ley de Amnistía en
1979  mediante  la  cual  fueron  liberados  1,500  presos
políticos, 2,000 órdenes de aprehensión quedaron sin efecto,
regresaron al país 57 exiliados y fue posible rescatar con
vida a 148 personas que permanecían desaparecidas en cárceles
clandestinas del mal gobierno.

Sin  embargo,  a  la  fecha,  tenemos  registrados  557
desapariciones forzadas en el periodo que comprende de 1969



hasta los últimos años de la década de los 90’s.

 El Museo

Surgimos hace 4 años y medio. Nuestro objetivo es mantener en
la conciencia de todos la existencia de los desaparecidos, es
nuestra forma de seguir luchando por los seres queridos que
nos  fueron  arrebatados   y  llevados  a  las  cárceles
clandestinas en campos militares y bases navales porque 
creyeron que con el aletazo de la represión y el encierro
borrarían todo vestigio de su existencia y que quedarían para
siempre en la sombra del olvido.

El Estado mexicano al fraguar su plan siniestro se olvidó de
la memoria; ¡sí! esa que ha sido nuestra arma y el obstáculo
para todos aquellos que no se cansan de justificar a los
victimarios frente a las víctimas. Esa memoria que es la
única que puede salvar a la historia devolviéndole su moral y
dignidad.

Por eso en el Museo Casa de la Memoria Indómita queremos que
las generaciones presentes y futuras conozcan lo que ha sido
la lucha por la vida y la libertad. Que comprendan que este
arduo  trabajo  no  admite  reposo  porque  si  detuviéramos
nuestros pasos nos envileceríamos… pero esperanzados, porque
no perdemos la fe en la humanidad, deseamos que quienes nos
visiten salgan de este recinto con la firme convicción de
erradicar de la faz de la tierra este aterrador crimen.

El mal gobierno de México en un hecho terrible y vergonzoso,
fue el primero en América Latina en utilizar la Desaparición
Forzada. Por eso hoy le damos mayor valor a la memoria como
patrimonio universal mediante los documentos y las imágenes
de todos estos seres queridos víctimas de de este crimen que
nos llaman a continuar en resistencia.  El trabajo expuesto
en este Museo  ha emanado de nuestro archivo, con la profunda



convicción  de  poner  al  descubierto,  la  impunidad,  la
simulación,  la  corrupción  y  la  injusticia  que  siguen
transitando  por  todo  el  territorio  nacional  como  nuevos
jinetes del apocalipsis.

En qué se utilizará el donativo:

Al  Museo  lo  hemos  mantenido  funcionando  sin  depender  de
ninguna institución gubernamental o privada.

Tú donación permitirá al Museo un año más de existencia.

Podremos  seguir  avanzando  en  el  rescate  de  nuestro
archivo  que  representa  un  legado  histórico,  y  que
pondrá  a disposición los casos de desaparición forzada
de las décadas de los 70’s, 80’s y 90’s  y  las
acciones de  la incansable lucha del Comité ¡Eureka!
durante 42 años.
Continuar  con  todas  nuestras  actividades  como
exposiciones  temporales,  ponencias  y  conferencias,
presentación  de  libros,  mesas  redondas,  foros,
proyecciones de películas y documentales, talleres de
música, de teatro y de otra índole, obras de teatro,
danza, etcétera… ¡es un Museo vivo! y un recinto para
que  los  ciudadanos  de  cualquier  parte  del  mundo
expongan colaborando con nosotros en la defensa de los
derechos humanos reemplazando la visión unilateral, por
una amplia y plural fortaleciendo el sentido crítico.
Podremos darle mantenimiento al edificio , como  la
eliminación de humedad en los muros sur y poniente;
impermeabilización,  habilitación  e  iluminación  en
cuarto de  azotea que se convertirá en el salón de uso
múltiple; habilitación de lo que será la biblioteca
especializada para casos de  violación a las garantías
individuales y habilitación del salón de reuniones y



trabajo. Por tratarse de una edificación histórica en
el centro de la Ciudad de México se harán los trámites
ante el Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA).

Riesgo de no llegar a la meta

No llegar a la meta sería dificultarnos la función principal
del Museo que es la denuncia de la Desaparición Forzada y la
Impunidad imperante hasta el día de hoy en todo México.

¡VIVOS LOS LLEVARON! ¡VIVOS LOS QUEREMOS!

Xochicuautla agredida
Bosque destruido
Casa de resistencia y dignidad, destruida
Mal gobierno; Peña Nieto represor
Mal gobierno; Eruviel Ávila represor
Es el Estado; destruye
Es el capital; destruye
Bandí quieren destruir
Xochicuatla, Resiste
Ga Mi Tiña Ga Xente SON
Bosque-Otomí
Otomí que hablas dando respiro
Otomí que das oxígeno
Solidaridad de La Casa de Todas y Todos
Xochicuatla, Hñahñu
Solidaridad de La Casa de Todas y Todos
MAKAME, resiste

 

https://lacasadetodasytodos.org/solidaridad/xochicuautla-agredida/


*Corresponsalía  de  Pedro,  recibida  en
corresponsalias@casadetodasytodos.org

 

 

 

Llamado  del  Colectivo  en
Defensa  de  la  Universidad
Veracruzana
Como universitarios críticos no podemos, no debemos y no
queremos,  observar  pasivamente  desde  nuestros  salones  de
clase, laboratorios, cubículos, oficinas y áreas de trabajo
la forma en que nuestra universidad es golpeada, amenazada y
destruida. No vamos a quedarnos cruzados de brazos. No vamos
a  permitir  que  se  destruyan  más  de  70  años  de  formar
profesionistas, de crear y difundir arte y cultura, de hacer
investigación científica y humanista al más alto nivel, de
aportar al desarrollo de nuestro estado.

El estrangulamiento financiero de la UV lejos está de ser un
problema exclusivo de los universitarios. La afectación es
para todos los veracruzanos:

Para la construcción de una sociedad más equitativa,1.
más justa y democrática. La educación superior es un
pilar para la edificación de sociedades más autónomas,

https://lacasadetodasytodos.org/denuncias/llamado-del-colectivo-en-defensa-de-la-universidad-veracruzana/
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fuertes y felices. Hoy, la educación superior pública
en Veracruz está amenazada.
Para los padres y madres de familia quienes deberán2.
pagar  más  por  los  servicios  universitarios  de  sus
hijos.
También para los estudiantes de bachillerato (y grados3.
inferiores)  quienes  verán  disminuida  la  matrícula
universitaria y por ende su posibilidad de cursar una
carrera  se  verá  aún  más  limitada.  Con  ello,  sus
trayectorias académicas y de vida se verán truncadas.
Para  los  prestadores  de  servicios:  arrendadores  de4.
vivienda (cuartos para pupil@s, departamentos, casas),
transportistas  urbanos,  taxistas,  pequeños
comerciantes, hoteles, restaurantes, inclusive líneas
áreas. La UV mueve mucho dinero por los desplazamientos
de sus ochenta mil estudiantes, pero también por los
cientos  de  congresos,  foros,  coloquios  y  reuniones
académicas, científicas y artísticas que organizamos
año con año en todo el estado.
Para profesionistas independientes que tienen en los5.
trabajadores universitarios una importante fuente de
ingresos.  Nuestros  ingresos  como  trabajadores
universitarios  inyectan  dinamismo  a  la  economía
veracruzana.
Para la industria de la construcción, al cancelarse6.
proyectos de ampliación del patrimonio universitario:
aulas, edificios, oficinas, laboratorios, etc.
En  pocas  palabras,  si  la  Universidad  Veracruzana7.
decrece, el impacto social, cultural y económico será
muy severo en todo el estado.

 

Como  Colectivo  en  Defensa  de  la  Universidad  Veracruzana
levantamos las siguientes demandas:



Que el gobierno pague de manera inmediata la deuda por1.
$2,076.8 millones de pesos.
Resarcir los $249.8 millones de pesos del presupuesto2.
2016 de la UV.
Autonomía financiera para la UV a través de la reforma3.
a los artículos 10º, 26º y 49º de la Constitución de
Veracruz con el propósito de:
• Establecer constitucionalmente la educación superior
obligatoria y gratuita.
• Asignar 5% del presupuesto estatal a la Universidad
Veracruzana y
• Que los montos aprobados para tal fin no sean nunca
inferiores a los del año anterior en términos reales
(progresividad presupuestal).
Reforma al Código Financiero del estado de Veracruz:4.
• Al artículo 154º, 178º y demás normativa relacionado
con el presupuesto anual de egresos para que la UV
reciba los recursos federales de manera directa y sin
intermediación  del  gobierno  estatal  con  el  fin  de
evitar que existan retrasos en su entrega.
•  Y  para  que  el  gobierno  estatal  cubra  el  costo
financiero que represente el retraso en la entrega de
los recursos estatales a la UV, a la tasa de interés
interbancaria vigente durante el período de tiempo que
haya tardado dicha entrega.

HACEMOS  UN  LLAMADO  A  LA  COMUNIDAD  UNIVERSITARIA  Y  A  LA
SOCIEDAD EN GENERAL A SUMARSE AL COLECTIVO EN DEFENSA DE LA
UNIVERSIDAD VERACRUZANA Y A PARTICIPAR EN LA MARCHA DEL 26 DE
FEBRERO.
Nuestra  marcha  es  convocada  por  académicos,  estudiantes,
egresados,  empleados  administrativos  y  jubilados  de  la
Universidad Veracruzana. No es tiempo de mezquindades ni de
pueriles  rencillas.  Es  momento  de  estar  unidos,  de  ser
inteligentes y generosos con nuestra Universidad: la UV. La



universidad de todos los veracruzanos.

¡La UV se defiende!
¡TODOS SOMOS UV!

Atentamente

COLECTIVO EN DEFENSA DE LA UNIVERSIDAD VERACRUZANA

Xalapa, Veracruz a 22 de febrero de 2016

Solidaridad con Gloria Muñoz
ante el allanamiento de su
casa.
La tarde del 21 de noviembre, la casa de la periodista Gloria
Muñoz  Ramírez,  quien  dirige  el  medio  digital
desinformemonos.org,  fue  allanada.  Se  trata  del  segundo
incidente  de  este  tipo  a  miembros  de  dicho  medio.  La
información es una demanda sentida del pueblo, y como tal,
los ataques a quienes desempeñan esa importante labor debe
convocar la solidaridad de quienes buscamos la realización de
un mañana más libre, justo y democrático, como compañeras y
compañeros que somos. Por este medio, con estas sencillas
letras, expresamos nuestra indignación por lo ocurrido, y nos
sumamos  a  la  exigencia  de  que  se  permita  a  las  y  los
periodistas de México el libre ejercicio de su profesión.

Grupo editorial de la Casa de Todas y Todos.

https://lacasadetodasytodos.org/solidaridad/solidaridad-con-gloria-munoz-ante-el-allanamiento-de-su-casa/
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Que caigan las monarquías
Por que niegan la igualdad humana.
Por que van en contra de la dignidad que nos hermana.
Por ser instituciones que oprimen a los pueblos.
Por que tienen sus raíces en la ignorancia, el prejuicio y el
miedo.
Por los grandes sacrificios de nuestro pueblo para liberarse
del yugo monárquico.
Por que actualmente, pueblos hermanos, luchan por liberarse
de ese mismo yugo.
Por Euskal Herria.
Por Catalunya.

Por que, como símbolo o poder de facto, son un anacronismo
que no debe tener lugar en el mañana por el cual luchamos.

No son bienvenidos. México no es su casa.

¡Que caigan!

Comunicado  de  Eraikuntza
ante la desaparición física

https://lacasadetodasytodos.org/internacional/que-caigan-las-monarquias/
https://lacasadetodasytodos.org/internacional/comunicado-de-eraikuntza-ante-la-desaparicion-fisica-de-periko-solabarria/
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de Periko Solabarria.
Recibimos la triste noticia del sensible fallecimiento del
luchador  social  Periko  Solabarria,  por  letra  de  nuestras
compañeras y compañeros de Eraikuntza, en Euskal Herria. A
continuación,  publicamos  el  fraterno  correo  que  nos  han
enviado, así como el Comunicado informando este lamentable
hecho.

Estimadas compañeras y compañeros, os enviamos un comunicado
del  Colectivo  vasco  de  historiadores  socialistas  ante  la
muerte del compañero Periko Solabarria. Periko ha sido un
referente  histórico  en  las  luchas  obreras  de  la  margen
izquierda bizkaina desde la década de los 60 del siglo XX. Ha
sido también un importantísimo referente de la lucha contra
la dictadura franquista y en particular de la lucha del MLNV
(Movimiento  de  liberación  nacional  vasco).  Su  gigantesca
talla  humana  y  ética  le  ha  convertido  en  uno  de  los
luchadores imprescindibles – como diría Bertold Bretch- para
los  trabajadores  vascos,  los  jornaleros  andaluces,  los
mineros  asturianos,  y  en  general  para  toda  la  humanidad
trabajadora. No tenéis más que ver en la red el inmenso
torrente  de  condolencias  afectuosas  que  están  llegando  a
Euskal  Herria  desde  diversas  partes  del  mundo.  Para
Eraikuntza ha sido un hombre del siglo, un hombre que ha
recogido en su persona la conjunción de luchas obreras y
populares que desde los años 60 se han desarrollado en Euskal
Herria contra la barbarie del capital.

Pionero  del  movimiento  de  curas  obreros  en  Bizkaia,
infatigable trabajador y luchador en la mina y después en la
construcción, educador de los hijos de los obreros, ternura
hecha  aliento,  encarcelado  varias  veces  durante  el
Franquismo,  multado  por  sus  homilías,  fundador  de  Herri

https://lacasadetodasytodos.org/internacional/comunicado-de-eraikuntza-ante-la-desaparicion-fisica-de-periko-solabarria/


Batasuna, diputado en el Parlamento español por Euskadiko
Ezkerra primero, y por Herri Batasuna en dos legislaturas,
sin dejar su trabajo en la construcción. Diputado en el
Parlamento Vasco y juntero por Bizkaia. Hasta su muerte a los
85 años no ha dejado jamás la barricada. En los últimos años
era un militante de primera línea en la Asamblea de parados
de Bizkaia, y en el colectivo de desahuciados por los bancos
(los que están a punto de perder su casa por el abuso y la
política de recortes neoliberal en este herrialde), caminante
codo con codo con las mujeres, con los jóvenes comprometidos,
con los presos. Un hombre cuya singladura principal se resume
en el amor revolucionario dado a su pueblo, a todas y todos
sin  contrapartida  alguna.  Un  ser  humano  de  majestuosa
sencillez,  de  dignidad  a  prueba  de  cualquier  ataque.  Un
referente en fin, para todos los hermanos y hermanas que
luchamos y soñamos con otro mundo posible. Periko hizo suya
en el quehacer cotidiano y solía repetir a menudo la frase de
Emiliano Zapata “Si ellos no nos dejan soñar nosotros no les
dejaremos dormir”. Agur eta ohore Periko, beti arte Periko.

El  domingo  28  se  celebrará  un  homenaje  popular  y
multitudinario en la Herriko Plaza de Barakaldo, su pueblo.
Os hacemos partícipes de este acto internacionalista.

Os enviamos este artículo para su publicación y difusión en
vuestros medios si lo estimáis oportuno antes del domingo.

Un fraternal abrazo de
Eraikuntza (Grupo Vasco de Historiadores Socialistas)

Comunicado

Periko  Solabarria  nos  acaba  de  dejar.  Su  muerte  podría
habernos dejado a todos huérfanos. Huérfanos de un referente
de valentía, de honestidad, de dignidad y de compromiso.
Sigue y seguirá vivo, sin embargo, en el corazón de su



pueblo, en el corazón de las actuales y futuras generaciones
de militantes y de todas y todos aquellos que crean que otro
mundo es posible. Ese otro mundo con el que Periko nunca dejó
de  soñar,  de  la  misma  forma  que  tampoco  nunca  dejó  de
rebelarse con firmeza contra aquellos que no nos dejaban
soñar con ese otro mundo posible.

Para quienes tuvimos la inmensa suerte de conocerle será
imposible olvidar nunca el calor agradable y humano que nos
trasmitía su cercanía física. Fue un hombre que regaló a lo
largo su vida mucho y verdadero amor. Por eso fue y es tan
querido por tantos y tantos. Pocas veces hemos visto un
chorro tan generoso de solidaridades y afectos procedentes de
tan  diversos  lugares-geográficos  y  políticos-  como  en  el
homenaje  que  se  le  rindió  en  la  década  de  los  90  en
Barakaldo. En ese acto, por cierto, conseguimos para nuestro
colectivo una verdadera joya testimonial de la lucha contra
la dictadura en los años 60 en Bizkaia: El disco del grupo
“Gogor” (que nos regalaron unos amigos de Periko) con temas
grabados durante el encierro que en 1968 en el seminario de
Derio realizaron varios curas. Entre aquellos se encontraban
entonces Xabier Amuriza, Julen Kalzada, Martín Orbe y otros
que iniciarían en esos años de duras luchas-junto a Periko-
el movimiento de curas obreros y curas disidentes en el seno
de la iglesia vasca y contra la iglesia española de la
“cruzada” y con quienes compartió represión y cárcel. La
dedicatoria sencilla escrita sobre la funda del disco del
grupo “Gogor” decía: historialari izean.

Periko Solabarria ha legado un precioso patrimonio para la
cultura de este pueblo que, como ocurre siempre con los
hombres  verdaderamente  excepcionales,  queda  plasmado  y
resumido en su misma existencia vital: su compromiso profundo
y  honesto;  su  generosidad  sin  límites;  su  majestuosa
sencillez; su dignidad compartida. Valores que representan



justo la antítesis de los contra-valores dominantes en una
sociedad aplastada por el capitalismo de casino: la capacidad
de rapiña, el egoísmo feroz, el individualismo estúpido, las
artimañas  del  trapacista.  Contra-valores  que  el  poder
mediático se empeña diariamente en difundir como las virtudes
de los vencedores del siglo, supuestos (y repugnantes a la
razón) modelos a imitar.

La imagen que en la memoria colectiva quedará de Periko
Solabarria es la de un hombre que compartió hasta el final su
suerte y su vida con aquellos sectores sociales víctimas de
esta barbarie, y con su lucha: los parados, los desahuciados
por los bancos, los presos, los torturados, las familias de
los caídos en el combate ( en el político, en el laboral y en
el social) Con todos aquellos que han sufrido en carne propia
las heridas más profundas de la mordedura de la bestia. Con
todo el pueblo trabajador, con todos los trabajadores del
mundo, porque de Periko hay que destacar también su vocación
vital  internacionalista  de  primera  linea.  Para  Periko
Solabarria la lucha por los derechos de Euskal Herria era una
parte  de  la  lucha  por  los  derechos  de  la  humanidad
trabajadora.

Periko  Solabarria  acaba  ahora  de  conjuntar  especie  y
universo. Ha sido su última batalla, y en ella ha ganado la
inmortalidad. Nada más y nada menos.

Nuestro colectivo estará el domingo a las 12:30 en la Herriko
Plaza  de  Barakaldo  para  homenajear  de  nuevo  a  este
imprescindible compañero que se ha mudado para vivir a partir
de ahora en cada uno de nuestros corazones y en el de todos a
la vez.

ERAIKUNTZA (grupo vasco de historiadores socialistas)



La Tormenta, el Centinela y
el Síndrome del Vigía
En solidaridad con el EZLN, que ha sufrido ataques DDOS en su
página web, publicamos aquí el último de sus comunicados;
sabemos del daño que pueden hacer truhanes pagados a los
espacios de lucha, memoria, organización.

A continuación, el comunicado íntegro:

La Tormenta, el Centinela y
el Síndrome del Vigía
 

¿Querid@s?  amig@s  y  enemig@s:  err…  bue…  resulta  que…  es
decir… ¿recuerdan que al final del texto del 19 de marzo
2015,  “Sobre  Homenaje  y  Seminario”,  les  pusimos  que  la
organización  del  seminario  era  un  desmadre?  Bueno,  pues
nosotr@s  cumplimos  lo  que  prometemos:  la  dirección
electrónica a la que están mandando sus datos de registro
está mal, no es ésa, es errónea, etc. La dirección correcta
es seminario.pensamientocritico15@gmail.com Ok, ok, ok, Va en
mi cuenta. Atentamente: yo merengues.

La Tormenta, el Centinela y el Síndrome
del Vigía.
Abril del 2015.

https://lacasadetodasytodos.org/denuncias/la-tormenta-el-centinela-y-el-sindrome-del-vigia/
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A loas compañeroas de la Sexta:
A loas interesadoas:

Aunque no lo parezca, ésta es una invitación… ¿o un reto?

Si usted es adherente a la Sexta, si usted es de un medio
libre, autónomo, alternativo, independiente o como se diga,
si usted está interesado en el pensamiento crítico, entonces
tome como suya esta invitación al Seminario “El Pensamiento
Crítico frente a la Hidra Capitalista”. Si, además de aceptar
la invitación, quiere asistir, por favor siga este link:
http://enlacezapatista.ezln.org.mx/registro-al-seminario-de-r
eflexion-y-analisis-el-pensamiento-critico-frente-a-la-hidra-
capitalista/

Si usted ha sido invitada, invitado, invitadoa como ponente,
una misiva parecida a ésta le llegará por el mismo medio en
que se le contactó. La diferencia estriba en que la carta
invitación a ponentes tiene una “cláusula secreta”.

Bien, la invitación es, como quien dice, la envoltura.

Dentro, más abajo y a la izquierda, está…

El Reto.

Oh,  lo  sé.  Los  clásicos  inicios  de  las  reflexiones
zapatistas:  desconcertantes,  anacrónicos,  desubicados,
absurdos. Como no queriendo, como así nomás, como “ahí les
dejamos”, como “ahí lo vean”, como “va en su cuenta”. Como si
aventaran una pieza de un rompecabezas y esperaran a que se
entendiera  que  no  están  describiendo  una  parte  de  la
realidad, sino que están imaginando la imagen completa. Como
que miran el rompecabezas ya completado, con sus figuras y
colores cabales, pero con los bordes de las piezas visibles,
como señalando que el conjunto lo es gracias a las partes, y,
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claro, que cada parte adquiere su sentido en su relación con
las otras.

Como si la reflexión zapatista emplazara a ver que falta lo
que falta, y no sólo lo que hay, lo que se percibe como
inmediato.

Algo como lo que hizo Walter Benjamin con el “Angelus Novus”
de Paul Klee. Al reflexionar sobre la pintura, Benjamin la
“completa”: ve al ángel, pero también ve lo que el ángel ve,
ve hacia dónde es arrojado por lo que ve, ve la fuerza que lo
agrede, ve la huella brutal. Ve el rompecabezas completado:

 

“Hay un cuadro de Klee que se llama Angelus Novus. En él se
muestra a un ángel que parece a punto de alejarse de algo que
le tiene paralizado. Sus ojos miran fijamente, tiene la boca
abierta y las alas extendidas; así es como uno se imagina al
Ángel de la Historia. Su rostro está vuelto hacia el pasado.
Donde nosotros percibimos una cadena de acontecimientos, él
ve una catástrofe única que amontona ruina sobre ruina y la
arroja a sus pies. Bien quisiera él detenerse, despertar a
los  muertos  y  recomponer  lo  despedazado,  pero  desde  el
Paraíso sopla un huracán que se enreda en sus alas, y que es
tan fuerte que el ángel ya no puede cerrarlas. Este huracán
le empuja irresistiblemente hacia el futuro, al cual da la
espalda, mientras los escombros se elevan ante él hasta el
cielo. Ese huracán es lo que nosotros llamamos progreso.” (X,
“Tesis sobre filosofía de la historia”)

Entonces es como si nuestras reflexiones fueran un reto, un
enigma del Acertijo, un desafío de Mr. Bane, un comodín en
las  manos  del  Guasón  mientras  inquiere  “¿Por  qué  tan

http://casadetodasytodos.org/wp-content/uploads/2015/04/angelous.jpg


serios?”.

Como si el gato-perro, súper héroe y súper villano, Sherlock
y Moriarty, irrumpiera acosando con preguntas: ¿qué miramos?,
¿por qué?, ¿hacia dónde?, ¿desde dónde?, ¿para qué?

Es como si lo pensáramos al mundo, cuestionando su torpe
girar,  debatiendo  su  rumbo,  desafiando  su  historia,
disputando  la  racionalidad  de  sus  evidencias.

Es como si, por un momento apenas, fuéramos…

-*-

El Centinela.

Usted puede ver que, por lo regular, en una instalación
militar hay puestos en su periferia. Se les llama “Puestos de
Observación”, “Puestos de Guardia” o “Puestos del Vigía”. El
trabajo de esos puestos es vigilar los alrededores y los
accesos al establecimiento, de modo de saber qué o quién se
aproxima o se mueve o permanece en los alrededores del lugar.
Bien, ese puesto de vigilancia (en los campamentos zapatistas
le decimos “la posta”, ignoro la razón; por ejemplo, decimos
“te toca la posta a las 0000 hrs”, “el relevo de la posta es
a  las  1200″,  etc.),  avisa  o  advierte  al  resto  de  la
instalación, y contiene o detiene a quien trata de ingresar
sin autorización. Quien ocupa el puesto de observación es el
guardia, el vigía, el centinela. Además de observar y estar
atento a lo que ocurre, el centinela es quien da la voz de
alarma en caso de ataque y frente a cualquier eventualidad.
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Según nosotras, nosotros, zapatistas, la reflexión teórica,
el pensamiento crítico tiene ese trabajo de centinela. A
quien trabaja con el pensamiento analítico, le toca el turno
de guardia en el puesto del vigía. Podría extenderme sobre la
ubicación de ese puesto en el todo, pero por ahora sólo baste
plantear que es una parte también, nada más, pero nada menos.
Digo esto por aquellos, aquellas y aquelloas (no olvidar la
equidad de género y el reconocimiento de la diversidad) que
pretenden:

.- O estar por encima y afuera del todo, como algo aparte, y
se esconden detrás de la “imparcialidad”, la “objetividad”,
la “neutralidad”. Y dicen que analizan y reflexionan desde la
asepsia  de  un  imposible  laboratorio  materializado  en  la
ciencia, la cátedra, la investigación, el libro, el blog, el
credo, el dogma, la consigna.

.- O trastocan su papel de vigías y se adjudican el de nuevos
sacerdotes  doctrinarios.  Siendo  apenas  centinelas,  se
comportan como si fueran el cerebro dirigente que muta en
tribunal penal a conveniencia. Y desde ahí ordenan lo que
debe hacerse, juzgan y absuelven o condenan. Aunque hay que
reconocerles  que  el  hecho  de  que  nadie  les  haga  caso,
marcadamente la realidad siempre rebelde, no los inhiba de su
delirio (etílico, no pocas veces).

El  centinela  tiene  que  ver  con  el  puesto  del  vigía  en
cuestión. Pero ya volveremos sobre esto en alguna de nuestras
intervenciones en el seminario.

Por ahora, baste decir que, abrumado, sobrepasado por la
tarea  de  observación  crítica  en  un  mundo  tramposamente
instantáneo,  en  su  turno  en  el  puesto  de  guardia,  el
vigilante  puede  caer  en…

-*-



El Síndrome del Vigía.

Bien, pues resulta que el centinela “agota” su capacidad de
vigilancia después de un período.

Este “agotamiento” (al que nosotras, nosotros, zapatistas,
llamamos “el síndrome del vigía”) consiste, grosso modo, en
que  la  persona  que  está  en  el  puesto  de  vigilancia
desarrolla, después de un tiempo de estar de guardia, una
especie  de  “percepción  en  bucle”  o  “constancia  de  la
percepción”. Es decir, reproduce en su percepción consciente
una y otra vez la misma imagen, como si nada se alterara, o
como si los cambios fueran parte de la misma normalidad de la
imagen.  Tiene  que  ver,  supongo,  con  algo  de  percepción
visual, pero también con el deseo de que nada altere la
rutina.  Así,  por  ejemplo,  el  vigilante  no  desea  que  un
peligro aparezca, y ese deseo lo traslada a lo que vigila.
“Todo está bien, no va a pasar nada malo”, se repite una y
otra vez, y eso se traslada a su valoración de la realidad.
Su  objetivo  es  poder  entregar  un  reporte  de  vigilancia
lacónico: “sin novedad”.

Esto que les explico es producto de una observación empírica,
no de un estudio científico. A lo largo de años y años de
vigilancia,  es  lo  que  concluimos  de  nuestra  propia  (y
reducida) experiencia. Con la persistente duda de si ciencia
o usos y costumbres, preguntamos con alguien que sí le sabe a
eso de la neurociencia. Nos dijo que el fenómeno existe,
aunque no está precisado el mecanismo que lo provoca (antes
de  que  quieran  degollarme  las  distintas  corrientes  o
posiciones en psicología, aclaro que lo único que confirmé es
que el fenómeno es real, comprobable). Ahora bien, ¿por qué
se da? bueno, ahí véanlo ustedes -sería bueno que, ya en eso,
se pongan de acuerdo en cuál es el objeto de conocimiento de
la “ciencia” de la psicología-.



Bueno,  esa  persona  nos  explicó  lo  que  es  la  “atención
selectiva” y nos mandó un libro de ésos de los de antes (o
sea que se entiende lo que explica). Palabras más, palabras
menos, se trata de que sólo atendemos una pequeña parte de lo
que vemos en un determinado momento e ignoramos el resto.
Bueno, pues ese resto que ignoramos es la “ceguera al cambio”
o “ceguera por inatención”. Es como si, al filtrar las partes
de la imagen que vemos, nos volviéramos ciegos a lo que no
seleccionamos como importante.

Por  ahora  no  desarrollaremos  esto,  pero,  en  resumen,  el
“síndrome del centinela” consiste en que:

a).- No se vigila el todo, sino sólo una parte de ese todo.

b).- Cuando se “cansa”, la guardia no percibe los cambios que
se presentan en la zona vigilada porque le son imperceptibles
(es decir, no son dignos de atención).

Para contrarrestar eso, usamos varios recursos:

Uno  de  ellos  es  la  vigilancia  no  directa,  la  “visión
periférica” o, en término coloquiales, “mirar por el rabillo
del ojo”. Esto es que la mirada indirecta permite detectar
alteraciones  de  la  rutina.  También  debe  de  haber  una
explicación de esto en la neurociencia, pero creo que nos
falta estudio.

Otras formas de solucionar la fatiga del centinela, son:
poner dos o más vigías cubriendo el mismo punto; o reducir el
tiempo de vigilancia y aumentar la frecuencia del relevo.

Puede y hay otras formas de que la tarea del centinela se
cumpla.

Pero lo importante es que hay que estar avizores de cualquier
señal de peligro. No se trata entonces de advertir el peligro



cuando  ya  está  presente,  sino  de  mirar  los  indicios,
valorarlos, interpretarlos, en suma, pensarlos críticamente.

Por ejemplo: esos nubarrones en el horizonte, ¿significan que
viene una lluvia pasajera, cuál es su intensidad, se dirige
hacia acá o se aleja?

¿O  se  trata  de  algo  más  grande,  más  terrible,  más
destructivo? Si es así, habrá que alertar a tod@s de la
inminencia de…

La Tormenta.

Bueno,  el  asunto  es  que  lo  que  nosotros,  nosotras,
zapatistas, miramos y escuchamos es que viene una catástrofe
en todos los sentidos, una tormenta.

Pero…, resulta que nosotras, nosotros, zapatistas, también
miramos y escuchamos que personas con grandes conocimientos
dicen, a veces con su palabra, siempre con su actitud, que
todo sigue igual.

Que  lo  que  la  realidad  nos  está  presentando,  son  sólo
pequeñas variaciones que no alteran en nada importante el
paisaje.

O sea que nosotras, nosotros, zapatistas, vemos una cosa, y
ellos ven otra.

Porque vemos que se sigue recurriendo a los mismos métodos de
lucha.  Se  sigue  con  marchas,  reales  o  virtuales,  con
elecciones,  con  encuestas,  con  mítines.  Y,  de  manera
concomitante, surgen y se desarrollan los nuevos parámetros
de “éxito”, una especie de aplausómetro que, en el caso de
las  marchas  de  protesta,  es  inverso:  mientras  más  bien
portada sea (es decir mientras menos proteste), mayor su
éxito.  Y  se  hacen  organizaciones  partidarias,  se  trazan



planes, estrategias y tácticas, haciendo verdaderos malabares
con los conceptos.

Como  si  fueran  equivalentes  Estado,  Gobierno  y
Administración.

Como si el Estado fuera el mismo, como si tuviera las mismas
funciones de hace 20, 40, 100 años.

Como si el sistema fuera también el mismo y mismas las formas
de sometimiento, de destrucción. O, para ponerlo en términos
de la Sexta: las mismas formas de explotación, represión,
discriminación y despojo.

Como si allá arriba el Poder hubiera mantenido invariable su
funcionamiento.

Como si la hidra no hubiera regenerado sus múltiples cabezas.

Entonces  pensamos  que  en  nosotros  o  en  ellos,  hay  el
“síndrome  del  centinela”.

Y  nosotros,  nosotras,  zapatistas,  miramos  de  reojo  esos
movimientos en la realidad. Ponemos entonces más atención,
subimos a lo alto de la ceiba para tratar de ver más lejos,
no lo que pasó, sino lo que viene.

Bueno, pues lo que vemos no es nada bueno.

Vemos que viene algo terrible, más destructivo si posible
fuera.

Pero otra vez vemos que quienes piensan y analizan nada dicen
de eso. Siguen repitiendo lo de hace 20 años, 40 años, un
siglo.

Y vemos que organizaciones, grupos, colectivos, personas,
siguen en lo mismo, presentando falsas opciones excluyentes,



juzgando y condenando a lo otro, a lo diferente.

Y más: despreciándonos por lo que decimos que vemos.

Entonces, pues ya ve usted, somos zapatistas. Y eso quiere
decir muchas cosas, tantas que en los diccionarios de su
lengua de usted no existen palabras para eso.

Pero también quiere decir que siempre pensamos que podemos
estar  equivocados.  Que  tal  vez  todo  sigue  sin  cambios
fundamentales. Que tal vez el Mandón sigue mandando igual que
hace décadas, siglos, milenios. Que puede ser que lo que
viene no es algo grave, sino apenas una descompensación, un
reacomodo de ésos que ni la pena valen.

Entonces o nada de pensamiento, de análisis, de teoría, o lo
mismo de siempre antes.

Entonces nosotros, nosotras, zapatistas, pensamos que tenemos
que  preguntar  a  otros,  a  otras,  a  otroas,  de  otros
calendarios, de geografías distintas, qué es lo que ven.

Creo que es como cuando a un enfermo le dicen que sí, que ya
está muy grave, o sea que “está cabrón”, decimos acá. Y
entonces pues, como quien dice, hay que buscar una segunda
opinión.

Entonces decimos que está fallando el pensamiento, la teoría.
Sea  que  falla  la  nuestra,  sea  que  fallan  los  otros
pensamientos.  O  tal  vez  fallan  los  dos.

Entonces, pues somos desconfiados, desconfiadas, como de por
sí. Pero sí un poco lo confiamos las compañeras, compañeros y
compañeroas de la Sexta. Pero bien sabemos que el mundo es
muy grande, y que hay otros, otras, otroas, que también le
hacen a eso de pensar, analizar, mirar.



Entonces  pensamos  que  necesitamos  pensarlo  al  mundo,  y
también pensar así su calendario y su geografía de cada
quien.

Y pensamos que más mejor si hacemos ahora sí que como un
intercambio de pensamientos. No como se dice un intercambio
de mercancías, como en el capitalismo, sino como si dijéramos
que echemos trato de que yo te lo digo mi pensamiento y tú me
lo dices el tuyo. O sea como una reunión de pensamientos.

Pero entonces no pensamos que es una reunión así nomás, sino
que tiene que ser grande, muy grande, mundial se dice.

Y, bueno, nosotros, nosotras, zapatistas, no conocemos mucho.
Si  acaso  y  batallando,  algo  lo  sabemos  de  nuestroas
compañeroas,  compañeras  y  compañeros  de  la  Sexta.

Entonces  vemos  que  a  esas  reuniones  de  pensamientos  en
algunas partes les dicen “seminarios”, creemos que porque
“seminario” quiere decir “semillero” o sea que ahí se hacen
semillas que a veces rápido crían y a veces tardan.

Y entonces decimos que hagamos un semillero de ideas, de
análisis, de pensamientos críticos de cómo está actualmente
eso del sistema capitalista.

Entonces el seminario o semillero no es un sólo lugar ni en
un sólo tiempo. Sino que tarda y es en muchas partes.

Y entonces pues por eso decimos que es dislocado, o sea que
no todo en un sólo lugar, sino que muchas partes y en muchos
lados. Y decimos que es mundial, bueno, pues porque en todos
los  mundos  hay  pensamientos  críticos,  que  se  están
preguntando qué pasa, por qué, qué hacemos, cómo, y esas
cosas que se piensan en la teoría.

Pero  entonces,  pensamos,  en  algún  lado  empieza  y  en  un



tiempo.

Entonces, pues, empieza en un lugar ese semillero colectivo,
y ese lugar es en un caracol zapatista. ¿Por qué? Bueno
porque acá los pueblos zapatistas lo usamos el caracol para
alertar y para llamar al colectivo.

Así que, por ejemplo, si hay un problema de la comunidad, o
un asunto que hay que resolver, pues se toca el caracol y ya
todo el pueblo sabe que hay reunión del colectivo para que el
pensamiento hable su palabra.

O para ver cómo hacemos para resistir.

Así que digamos que el caracol es uno de los instrumentos del
centinela. Con él avisa que hay un peligro.

Entonces el lugar es, pues, un caracol zapatista: el caracol
de Oventik, montañas del sureste mexicano, Chiapas, México.

Y la fecha del inicio es el 3 de mayo. ¿Por qué el 3 de mayo?

Bueno, en nuestros pueblos es el día de la siembra, de la
fertilidad, de la cosecha, de la semilla. Es el día de la
Santa Cruz.

En los pueblos se acostumbra sembrar una cruz en donde nace
el río, el arroyo o el manantial que le da vida al poblado.
Así es como se señala que ese lugar es sagrado. Y es sagrado
porque el agua es la que da la vida. Entonces el 3 de mayo es
el día de pedir el agua para la siembra y la buena cosecha.
Van entonces los pobladores a donde nace el agua a darle
ofrendas. O sea que como que le hablan al agua, le dan sus
flores, le dan su taza de atole, su incienso, su caldo de
pollo sin sal. En otros pueblos le dan una copita de trago,
pero en los pueblos zapatistas está prohibido el alcohol y
entonces le dan refresco al agua. El caldo de pollo que se le



da al agua es sin sal, para que no se seca el agua. Al mismo
tiempo que están en esa ceremonia de ofrenda, tocan música y
empiezan la bailadera tod@s, niñ@s, joven@s, ancian@s. Ya
cuando termina la ofrenda, empieza la convivencia del pueblo.
Se reparten la comida que llevan: atole agrio, pollo, frijol,
calabaza. Todo lo que es comida, ahí lo comen en colectivo,
junto al nacimiento del agua. Ya terminado eso, regresan en
sus casas. Y ya por pura alegría, le siguen a la bailadera en
el pueblo y comen en común y toman café con pan. También hay
compas zapatistas que son albañiles, y entonces también lo
celebran y cuentan que hacen una cruz de cualquier madera que
encuentran y la ponen cuando empiezan la construcción. Dicen
que porque es su responsabilidad del trabajador. O sea que el
trabajador se hace así responsable de la construcción y le
echa ganas para que queda bien, porque va en su cuenta que
quede bien.

Entonces pues ya lo sabe usted. Ahí lo vea. Si acepta o no el
reto, va en su cuenta.

Ojo: lo que sigue es sólo para ponentes. O sea que sólo va a
ir en las invitaciones formales que se les mandan a l@s
ponentes. No lo ande usted publicando porque es una…

Cláusula Secreta:

Todo esto es para que usted entienda, como quien dice, el
contexto del seminario.

¿Qué esperamos de usted?

Pues que entienda que vienen personas de muy lejos, que hacen
el sacrificio de su paga y su tiempo para llegar a escuchar
lo que usted va a exponer. No vienen por ocio, ni porque
vayan a ganar algo. No vienen por moda o ignorancia. Vienen
porque tal vez ven esos nubarrones en sus horizontes, porque



las lluvias y vientos ya los azotan, porque el hambre de
tratar  de  entender  no  se  sacia,  porque  sienten  que  la
tormenta se acerca.

Así  como  nosotros,  nosotras,  zapatista,  le  respetamos  a
usted, así le pedimos que respete a esas personas. Habrá un@
que otr@ colad@, pero la mayoría son nuestr@s compas. Son
personas que viven y mueren luchando, sin que nadie, como no
seamos nosotros, nosotras, zapatistas, les lleve la cuenta.
No hay para ell@s museos, ni estatuas, ni canciones, ni
poemas, ni sus nombres están en vagones del metro, calles,
colonias. Son nadie, cierto. Y no a pesar de eso, sino
precisamente por eso, para nosotras, nosotros, zapatistas,
son todo.

Entonces,  no  se  ofenda  usted,  pero  no  traiga  consignas,
dogmas, autos de fe, modas; no repita lo que ya dijeron otros
antes o en otro lado; no aliente el pensamiento haragán; no
trate de imponer el pensamiento dogmático; no difunda el
pensamiento mentiroso.

Le pedimos que traiga su palabra y que ella provoque el
pensamiento, la reflexión, la crítica. Le pedimos que prepare
su mensaje, que lo afile, que le saque brillo. Que con él
honre no a la academia y a sus pares, sino a quien lo recibe,
ya sea como sacudida, o como bofetada, o como grito.

La semilla que para este seminario o semillero le pedimos, es
la  que  cuestione,  provoque,  aliente,  impulse  a  seguir
pensando y analizando. Una semilla para que otras semillas
escuchen que hay que crecer y lo hagan según su modo, según
su calendario y su geografía.

Oh, sí, lo sabemos: no verá ni engrosado su prestigio, ni su
cuenta  bancaria,  ni  su  caudal  de  fama.  Tampoco  verá  si
consiguió nuevos seguidores, discípulos, rebaños.



Es más, el único indicio de éxito no lo verá, y será que en
muchas partes, en otros calendarios y en geografías diversas,
otras,  otros,  otroas,  desafíen  todo  y  discutan,  debatan,
cuestionen, critiquen, imaginen, creen.

Eso le pedimos. Eso, sólo eso.

Desde la conserjería de la Escuelita, habilitada ahora como
“Oficina de protocolo, diseño e impresión de invitaciones
para  bodas,  XV  años,  divorcios,  bautizos,  graduaciones
frustradas, seminarios y otros”, y colgando unos letreros que
dicen “Hoy no se fía, mañana tampoco”, “Salvavidas sobre
pedido”, “Lleve su catalejo pirata, bara-bara-todo-legal-mi-
buen-qué-pasóóó´”, “En este establecimiento no se discrimina
por razón de su miopía”.

 

El SupGaleano.
México, Abril del 2015.

Épa, épa. Paren su carro. La dirección electrónica a la que
están mandando sus datos de registro no es la correcta. Deben
mandar  a:  seminario.pensamientocritico15@gmail.com.  Por  su
comprensión, gracias (que las mentadas sean de menta, no hay
que ser).

 


